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“El voto de un pueblo entero (…) es honra tal, que 
unge a quien lo recibe, limpia su corazón de las 
pasiones que la pudieran perturbar, y agiganta, 
como por dispensación divina, las fuerzas juradas, 
por sobre todas las obligaciones de la tierra”.

José Martí
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A mayor control llama 
Ramiro Valdés

“Dícese mujer, y se 
adivinan ternuras, 

abnegaciones, divinas 
locuras y promesas”.

De la Feria, pinceladas

A las doce de la noche de hoy 

sábado 10, adelante una hora 

su reloj

La Comisión Electoral Provincial 
anunció que todo está listo para que 
este domingo, a partir de las siete 
de la mañana, más de medio millón 
de electores camagüeyanos ejerzan 
su derecho al voto, en esta segunda 
etapa de las elecciones generales 
2017-2018, y elijan a los delegados a 
la Asamblea Provincial y diputados al 
Parlamento cubano.
Camagüey, la más extensa provincia 

del país, tendrá una representatividad 
de 77 selecciones para constituir la 
Asamblea Provincial y 44 puestos en 
el órgano nacional del Poder Popular. 
La suma de los votos populares por 
todos significará la victoria de la uni-
dad cubana frente a los que quieren 
dividirnos, destruir la Revolución y 
sus conquistas. 
Funcionarán 1 765 colegios, abier-

tos de siete de la mañana a seis de 

la tarde, 14 funcionarán en hospitales, 
terminales de transporte de pasajeros 
para los electores de tránsito, uno de 
los cuales radicará en Cayo Cruz, 
para que los más de 1 300 construc-
tores de obras turísticas en ese cintu-
rón costero norte de Camagüey pue-
dan ejercer su derecho a los sufra-
gios aunque residan en cualquier 
provincia.
Mañana domingo, la familia cubana 

votará por la dignidad plena del hom-
bre que nos legó Martí y que Fidel 
conquistó retomando los ideales del 
Apóstol. 
Los pioneros prestigiarán la transpa-

rencia de las urnas sin guardia rural, 
policía batistiana ni fraudes. Los jóve-
nes mayores de 16 años —incluso 
aquellos que los cumplan este mis-
mo sábado— con las boletas de la 
democracia participativa en mano, 

defenderán el presente y futuro de 
estudios y servicios médicos gratui-
tos —garantizados aun en medio del 
salvaje bloqueo y amenazas de los 
Estados Unidos—, enarbolarán sus 
derechos de practicar sanamente 
deportes y actividades recreativas sin 
la mancha de drogas y balaceras en 
sus escuelas. Los ancianos, una vez 
más, ratificarán su voto por la protec-
ción y seguridad social que reciben.
Puede que en las boletas aparez-

can candidatos “desconocidos” has-
ta ahora, pero todos tienen algo en 
común: su nominación fue por méri-
tos relevantes y es el mismo pueblo 
revolucionario desde San Antonio a 
Maisí el que los propuso y los elige.
Mañana votemos por Fidel, votemos 

por la Revolución, votemos por Cuba 
socialista.

� Rolando Sarmiento Ricart

Por nuestro futuro
Por estos días, la Sociedad 

Cultural José Martí reconoció 
a cuatro camagüeyanos que 
han obrado martianamente: 
a nuestros colegas María 
Delys Cruz Palenzuela con 
el premio Patria, y a Jorge 

Enrique Jerez Belisario con la 
Bota de Meñique; y a Jesús 

Zamora Ávila y Omelio Jesús 
Rivero Villavicencio, con el 

Honrar, honra.
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A
unque la comparación pa-
rezca un dislate, en el Pro-
grama de Atención Materno 

Infantil (PAMI) en Camagüey, y en 
Cuba, sucede algo similar a las 
marcas deportivas, que llegan a 
un punto en que para implantar 
un nuevo récord pasan demasia-
dos años. 

El 2017 finalizó con una tasa de 
mortalidad infantil en la provincia 
que quedará para la historia, y 
pese a que los trabajadores de la 
Salud a cargo y la comunidad no 
tienen brazos literalmente hablan-
do, cabe la expresión de que es-
tos no pueden permanecer cruza-
dos. Siempre hay más por hacer.

Uno de los aciertos del pasado 
calendario: invertir recursos en 
aras de mantener en buen esta-
do las estructuras donde ocurren 
procesos médicos importantes, 
como son el confort en las uni-
dades quirúrgicas, en las de las 
terapias intensivas, de neonatolo-
gía, con el concepto de que sean 
cumplidos los estándares necesa-
rios para ofrecer servicios con ca-
lidad. En esto tiene que ver igual la 
constante capacitación del perso-
nal de salud involucrado. Ambas 
estrategias continuarán este año.

Para el actual 2018 la propuesta 
es sostener dichos resultados, de 
manera tal que se logre la sobre-
vida de los niños, y por encima de 
todo, con una adecuada calidad. 
El sistema de salud cubano se 
mantendrá al tanto y garantizará 
lo que esté al alcance del Estado, 
con vistas a aumentar el bienes-
tar de la población, por supuesto, 
sin separarse del apoyo de la co-
munidad, sus organizaciones de 
masa y el sector educacional.

Más no todo es satisfactorio. La 
cantidad de embarazadas ado-
lescentes preocupa. El pasado 
año en el “Ana Betancourt” se re-
portaron 1 219 interrupciones de 
embarazos y 1 108 partos en esas 
edades, igual creció el número de 
hipertensas y de obesas, de estas 
el 40 o 50 % se complican por hi-
pertensión, diabetes, y otros pro-
blemas alarmantes.

El aborto voluntario no puede 
ser una medida para deshacer-
se de un hijo no deseado. Para 
evitarlo están los dispositivos 
anticonceptivos, el preservativo, 
que además impide las enferme-
dades de transmisión sexual, y la 
llamada pastilla del día después, 
que radica en la anticoncepción 
de emergencia. Su nombre es 

Levoemer, hay en todas las farma-
cias a un costo de 25 centavos en 
moneda nacional,  no se necesita 
de receta médica, ni ser mayor de 
edad para adquirirla. Si alguien 
mantuvo una relación sexual no 
protegida, enfrentó un percance 
en el uso del preservativo o piensa 
en la posibilidad de un embarazo 
por la fecha tiene esa opción.

Para evitar el embarazo en chi-
cas tan jóvenes se necesita de la 
comunión de la familia, las tareas 
educativas por parte de Salud 
Pública y Educación, sin tabúes 
porque en el sistema educacional 
se registran alrededor de 200 en 
estado de gestación, mientras lle-
gan a unas 2 000 de manera ge-
neral, o sea, que un número nada 
despreciable dejó los estudios por 
tal causa, y ese es otro problema.

El seguimiento que se brinda en 
la comunidad, con la mayor res-
ponsabilidad en la atención pri-
maria de salud, con sus médicos 
y enfermeras de la familia al frente 
es vital. Así se conoce el estado 
nutricional del infante de acuerdo 
con su edad, si resulta beneficia-
do con la lactancia materna y es 
chequeado el cumplimiento del 
esquema de vacunación.

Algunas defunciones en peque-
ños de todos sus grupos de eda-
des estuvieron dadas por los acci-
dentes por colecho, del tránsito o 
electrocutación y en esto el papel 
de la familia determina. 

Acerca de las enfermedades in-
fecciosas y la necesidad de eva-
dirlas, aparte de mantener bien 
nutrido al niño y vacunado, no 
debe llevarse a las tiendas, ni a los 
conciertos, estadios, o a fiestas 
populares, tampoco besarlos en 
exceso, menos aún cuando el otro 
enfrenta procesos respiratorios.

El Hospital Materno Infantil, don-
de se registra el 80 % de los partos 
de la provincia cerró el 2017 con 
una tasa también histórica. Ello 
trae aparejado un reto enorme, 
sobre todo en la perfección del 
trabajo alrededor del momento 
del parto, mejorar el manejo de la 
hipertensión en las embarazadas, 
ir hasta el detalle en el diagnósti-
co precoz de las malformaciones 
congénitas y la labor con los niños 
de muy bajo peso al nacer. Sin lu-
gar a dudas la disminución de las 
cesáreas en más de un cinco por 
ciento redujo la cantidad de muje-
res complicadas.

Los hogares maternos, insufi-
cientes para la provincia, en opi-
nión de los expertos no desempe-
ñan en toda su magnitud el papel 
para el que están concebidos.

Todo esto quiere decir que, en 
efecto, el listón está alto, pero 
puede mantenerse nuestra mar-
ca espectacular, e incluso, exhibir 
otra aún mejor.

Íntima mirada al PAMI

Por María Isabel Torres Díaz y Enrique Nápoles Crespo (*)

L
a historia de la nación cubana atesora tras-
cendentales legados en el proceso de for-
mación y consolidación de su soberanía e 

independencia. Varias generaciones de patriotas 
incondicionales entregaron hasta sus propias vi-
das a una causa justa que siempre demandará 
defenderla y continuarla.

En esa lucha por la emancipación plena se 
inscribe Fidel Castro Ruz, Líder Histórico de la 
Revolución Cubana. Como protagonista inigua-
lable, condujo a una generación que respondió 
a su tiempo, que enriqueció el legado libertador, 
centrando su misión y fundamental anhelo en 
una revolución “…de los humildes, por los hu-
mildes y para los humildes”, posición radical que 
encontró el apoyo de millones y el rechazo de 
minorías privilegiadas y comprometidas con la 
desigualdad, la discriminación y la explotación.

Todavía hoy, algunos en la madriguera del 
Imperio apuestan a nuestra derrota y pretenden 
fragmentarnos, con el respaldo del Gobierno de 
los Estados Unidos, y también el servilismo de 
unos pocos mercenarios desde adentro.

Nuestro devenir como nación recoge páginas 
elocuentes de los tristes acontecimientos en los 
que la unidad se resquebrajó con fatales conse-
cuencias, reveses que opacaron los esfuerzos, 
la sangre derramada y el sacrificio desinteresado 
de generaciones de compatriotas. De ahí la im-
portancia que todo cubano conozca el papel que 
ha desempeñado y desempeña la unidad inque-
brantable de las fuerzas revolucionarias.

El pensamiento de Fidel como forjador y de-
fensor permanente de la unidad, está presente 
en toda su obra. Su trascendental discurso en 
la conmemoración del centenario del inicio de 
nuestras guerras de independencia, recoge 
un fundamento histórico cardinal: “…porque 
en Cuba solo ha habido una revolución: la que 
comenzó Carlos Manuel de Céspedes el 10 de 
octubre de 1868 y que nuestro pueblo lleva ade-
lante en estos instantes”.

En su concepto de Revolución, dejó sentado 
que “Revolución es unidad…”, basta hacer 
una correlación de los demás componentes de 
esa profunda definición para comprender que 
pueden considerarse como dimensiones que 
la sustentan. Pero el principal cimiento de Fidel 
para lograrla y consolidarla, está en la conti-
nuidad del legado martiano, en la concepción 
de Partido único, vía para unir y conducir la re-
volución.

“Hemos tenido que defender la unidad de 
nuestro país por encima de todo, y lo que hizo 
Martí también fue crear una organización que 
uniera a todos los cubanos. Nosotros no pode-
mos darnos el lujo de fragmentarnos en 10 o en 
100 pedazos; nos debilitaríamos terriblemente, 
no podríamos resistir”. (Discurso en el Palacio 
Legislativo, Montevideo, 14 de octubre de 1995).

Esa convicción lo llevó a ponderar la unidad de 
acción, más allá de cualquier diferencia. No po-
demos olvidar que el actual Partido Comunista 
de Cuba, nuestra vanguardia única, fructificó 
gracias al proceso unificador de los principales 
movimientos revolucionarios que habían llevado 
a cabo la lucha.

Muchos contamos ejemplos: la movilización 
nacional para ganarle la batalla a los “coci-

neros” de la Brigada 2506 en Girón, la limpia 
del Escambray, las masivas Declaraciones de 
La Habana; aquel 5 de agosto de 1994 en el 
Malecón habanero cuando Fidel nos enseñó que 
resistir no es asunto de cobardes, o las dos victo-
rias más recientes, el regreso de Elián González 
y el de los Cinco.

Ahora mismo, el pueblo cubano ha protago-
nizado la elección de sus representantes en 
las diferentes instancias del Poder Popular, 
desde la base hasta el Parlamento, en un pro-
ceso que garantiza la continuidad del proyecto 
socialista.

Ese acto de unidad que significa la asistencia 
masiva a las urnas, la selección de los ciudada-
nos con mayores méritos y responsabilidad, el 
voto por todos los candidatos en el caso de la 
segunda vuelta, no es solo el reconocimiento y la 
confianza, sino también el apoyo a los elegidos 
en su gestión cotidiana, convirtiendo el legado 
fidelista en patrón de conducta individual y co-
lectivo.

“Unidad significa compartir el combate, los 
riesgos, los sacrificios, los objetivos, ideas, con-
ceptos y estrategias, a los que se llega mediante 
debates y análisis. Unidad significa la lucha co-
mún contra anexionistas, vendepatrias y corrup-
tos que no tienen nada que ver con un militante 
revolucionario”. (Reflexión 22 de enero del 2008).

Vivimos tiempos de tensiones, en un mundo 
de grandes conflictos, en el cual, como él alerta-
ra, está en peligro la sobrevivencia de la especie 
humana. Por eso, su visión trascendió las fron-
teras de la nación y su altura de líder mundial lo 
llevó a ver el papel de la unidad en el contexto 
internacional: “Siempre me he preguntado si es 
posible el futuro, si es posible la independencia, 
la seguridad y el desarrollo de nuestros países; 
si son posibles sus sueños de bienestar y de jus-
ticia social, sin la más estrecha unión de sus eco-
nomías y de sus fuerzas”. (Discurso en la sesión 
inaugural de la tercera Cumbre Iberoamericana 
de Jefes de Estado y de Gobierno, Brasil, 15 de 
julio de 1993).

Cuba transita por un momento histórico vital. 
El Séptimo Congreso del Partido trazó en sus 
documentos el perfeccionamiento y continuidad 
del proyecto social socialista, sistema que no 
ha dejado de demostrar que es el más justo y 
avanzado, a pesar de sus limitaciones, unas en 
nuestro propio actuar, y otras impuestas por ese 
mundo convulso y la conducta de quienes nos 
quieren regresar al pasado oprobioso. Concretar 
el fortalecimiento de la economía y de los valores 
esenciales de la nación depende del esfuerzo de 
todos sus hijos.

Para conseguirlo y para ser consecuentes con 
el legado de Fidel, con la responsabilidad que 
dimana de nuestro compromiso de ser fieles 
al concepto de Revolución, centremos nuestro 
actuar en su última intervención pública en la 
clausura del Séptimo Congreso del Partido, 
una convocatoria permanente a la unidad: 
“Emprenderemos la marcha y perfeccionare-
mos lo que debamos perfeccionar, con lealtad 
meridiana y la fuerza unida, como Martí, Maceo 
y Gómez, en marcha indetenible”.

*-Directora de la Escuela Provincial del Partido y 
Profesor de la Universidad de Camagüey

Fidel en la forja 
permanente de la unidad

Por Olga Lilia                   
Vilató de Varona
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COMPARTIMOS EL CRITERIO de los 
vecinos de los alrededores del parque 
Cándido González Morales, o de San Ra-
món, como también se le conoce, sitio 
donde converge esa calle con Sedano y 
Desengaño. El lugar resulta muy transita-
do, pues facilita camino hacia el Hospital 
Provincial, centros de trabajo y el círculo 
infantil La Mariposa Blanca, pero a pesar 
de esa popularidad se mantiene totalmen-
te a oscuras, mientras pululan alcohólicos 
y desocupados que lo han convertido en 
un centro de indisciplinas sociales. 

ES EL SECTOR de Salud el que debe 
hacerse cargo de higienizar y vigilar el 
vertedero que se origina en la esquina 
de las calles Dolores Betancourt y Ojo de 

Agua, en el reparto La Caridad. Así nos lo 
comunica la Dirección Municipal de Co-
munales en respuesta a lo publicado por 
esta sección el pasado 17 de febrero so-
bre el microvertedero en ese sitio, un edi-
ficio en construcción perteneciente a Sa-
lud. Aclara Comunales que la indisciplina 
social del entorno motiva el basurero, por 
lo que en numerosas oportunidades los 
trabajadores de dicho organismo se han 
encargado de limpiarlo. Agradecemos la 
respuesta, no obstante, nos dicen los veci-
nos que la ubicación de contenedores allí 
ha ayudado a aliviar la situación.

EN REALIDAD, el estado del edificio 
La Campana, en una de las esquinas 
de las calles República y Francisquito, 
se viene tratando desde hace años. 
Nos lo recuerdan por el correo elec-
trónico fidel-50@nauta.cu que reitera 
el deterioro de ese hermoso inmueble de 
la medianía del siglo XX, amenazado de 
derrumbe y cuyas cuarteaduras son vi-
sibles. Si en lo actual no se pueden aco-
meter obras de restauración en el lugar, al 
menos debía protegerse el entorno ante el 
peligro de caída de escombros.

EL SUBDIRECTOR DE Operaciones de 
la Empresa Provincial de Transporte, Miguel 
Arias Vázquez respondió a la inconformidad 
del lector Carlos López Pacheco referida al 
insuficiente transporte público en el horario 
nocturno, publicada aquí el 10 de febrero pa-
sado. Reconoce Miguel que no se satisfacen 
las demandas de la población y explica que 
de 25 ómnibus necesarios para la noche, 
funcionan 16, por lo que garantizan un ser-
vicio mínimo priorizando las rutas principales 
y la opción de confronta solo en las rutas 2 y 
19. Ello se debe, por supuesto, al bajo coefi-
ciente de disponibilidad técnica que presenta 
la empresa. El documento expone otros ar-
gumentos que tendremos en cuenta para el 
seguimiento al peliagudo tema del transporte 
que iniciamos también en febrero.

EN RÍO BLANCO, pequeña comunidad 
en Cuatro Caminos, municipio de Najasa, 
reside Helen Agüero, quien desde allí señala 
irregularidades que, en su criterio, suceden 
en la farmacia No. 692 de ese territorio en el 
curso de la distribución de almohadillas sa-
nitarias. Expone que a pesar del censo rea-
lizado estos productos no siempre alcanzan 
para todas, señalando que algunas de las 

recibidas tenían problemas de fábricación y 
no se podían vender. 

APUNTAMOS QUE NUESTRO acuse de 
recibo no tiene carácter protocolar de simple 
cumplido, por el contrario, es una forma de 
aprovechar el espacio para confirmar la lle-
gada a la redacción de mensajes enviados 
por los lectores con temas ya publicados, 
en vías de solución, aquellos con notas de 
destaque social o referidos a asuntos muy 
individuales. Por ejemplo, desde el munici-
pio de Nuevitas, Xiomara Malpica Jiménez 
agradece la atención del colectivo del hos-
pital general docente Martín Chang Puga; a 
la obstrucción del alcantarillado reportada 
desde las calles Padre Carmelo y Carretera 
Central, en la barriada de La Caridad, ya la 
Empresa de Acueducto y Alcantarillado le 
dio solución; al igual que al caso de la calle 
Sedano, entre San Ramón y Horca; y el lec-
tor Rolando García nos remite quejas sobre 
hechos de indisciplina social, olvidó señalar 
lugares de ocurrencia y acciones asumi-
das por la comunidad para enfrentarlas.

� La reunión estuvo presidida por el Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, quien recorrió además varias industrias

Camagüey demostró estar en un buen 
comienzo de año en la recuperación de 
desechos reciclables, pero con potencia-
lidades de avanzar más en renglones que 
aportan a la sustitución de importaciones 
como chatarra ferrosa y no ferrosa, papel y 
cartón, envases textiles y de vidrio.

Así se evidenció en el análisis presidido 
por el Comandante de la Revolución y vi-
cepresidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, Ramiro Valdés Menéndez, 
este viernes, en la sede de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular, que abarcó 
la recuperación de neumáticos, las inspec-
ciones al uso eficiente y racional del agua 
y de energía, la venta de combustible, de 
manera especial de diesel, el enfrenta-
miento a las ilegalidades que contravienen 
la planificación física, el programa de la vi-
vienda y la producción de materiales para 
la construcción.

Dentro del proyecto para el manejo in-
tegral de residuos sólidos urbanos se han 
dado pasos con el grupo provincial de 
trabajo y acciones que conducirán a la 
microlocalización del lugar donde se esta-
blecerá la planta, compatible con el medio 
ambiente.

Es necesario perfilar, con profundidad, 
los contratos para la recuperación de neu-
máticos y cumplir con exactitud los planes 
de entrega de “cascos” porque las plantas 
tienen una capacidad instalada y los ma-
ratones no conducen a resultado alguno.

Con respecto al uso eficiente y racional 
del agua, Valdés Menéndez llamó a ser 
vigilantes y exigentes para evitar que se 
cree el vicio de incumplir y luego evadir 
la aplicación de medidas severas contra 
quienes transgredan lo estipulado en la 
ley aprobada por la Asamblea Nacional. 
Inspecciones realizadas por Recursos 

Hidráulicos pusieron de relieve entidades 
que incumplen, llevándose al plenario los 
ejemplos negativos de la fábrica de con-
servas de Camalote, de la empacadora de 
Florida y la unidad empresarial de base de 
derivados de la harina.

Las estadísticas respecto al uso de los 
combustibles, al cierre de febrero, deno-
tan que no hay correspondencia entre las 
compras ínfimas de diesel en los servicen-
tros y la cantidad de vehículos que circu-
lan. El también miembro del Buró Político 
cuestionó por qué ese problema no se 
resuelve: “¿Es por incompetencia, irres-
ponsabilidad o por otra causa?”. Y dejó 
clara la política: “El primer responsable es 
el jefe; delega la tarea, pero la responsa-
bilidad no”.

En cuanto a las tendederas eléctricas, 
Alfredo López, ministro de Energía y 
Minas, se refirió a la disposición de elimi-

narlas paulatinamente, empezando por los 
lugares de mayor concentración de vivien-
das, lo que no quiere decir que resuelva 
los casos de ilicitud con los inmuebles.

Se mantiene como prioridad la atención 
a las 30 747 viviendas pendientes por da-
ños del huracán Irma, sin descuidar las 
de anteriores eventos meteorológicos, a 
considerar bajo el concepto de esfuerzo 
propio, los casos de subsidios y la pro-
ducción de materiales de construcción, 
de manera especial con recursos locales. 
Valdés Menéndez explicó que a nivel de 
consejos populares deben resolverse al-
gunas necesidades, como las cubiertas 
con elementos aligerados, aprovechar 
los escombros para recircularlos y no 
desechar las viejas industrias cuando se 
instalen nuevas tecnologías.

�Enrique Atiénzar Rivero

Analizan temas vitales para la economía

La representación municipal de 
la Federación de Mujeres Cubanas 
(FMC) en Minas ganó la condición 
de Vanguardia Provincial por los re-
sultados en la última etapa y su la-
bor en beneficio de la sociedad.

“Fue posible gracias a todas las 
profesoras, agricultoras, estudian-
tes, amas de casa, a quienes aun-
que no trabajan para coleccionar 
trofeos o condecoraciones, saberse 
reconocidas las incita a desempe-
ñarse mejor desde cada puesto”, 
apuntó Okenia Valera Pileta, máxi-
ma representante de las federadas 
en la localidad.

La noticia se supo en el acto 
provincial por el Día Internacional 
de la Mujer en la comunidad de 
Lugareño. En ese espacio se hon-
ró el desempeño de los municipios 
de Sierra de Cubitas, Vertientes, 
Guáimaro, Nuevitas y Esmeralda en 
tareas vinculadas a la economía, los 
servicios, el desarrollo de cursos de 
capacitación para mujeres no profe-

sionales y amas de casa, el segui-
miento al programa Educa a tu Hijo 
y el funcionamiento de la Casa de 
Orientación a la Mujer y la Familia.

De igual forma fueron homena-
jeadas siete féminas destacadas en 
las acciones de recuperación tras el 
paso del huracán Irma. 

“El 2017 fue para las camagüe-
yanas un año de ratificar compro-
misos. Logramos la sede del acto 
nacional por el aniversario 57 de la 
organización y nos convertimos por 
primera vez en territorio vanguar-
dia”, subrayó Anielka Fernández del 
Monte, secretaria de la FMC en la 
provincia. 

Con el fin de seguir perfeccionan-
do su labor, las federadas lanzaron el 
pasado jueves desde Sancti Spíritus, 
sede de la celebración nacional por 
el 8 de marzo, la convocatoria a su X 
Congreso, a efectuarse del 5 al 8 de 
marzo del 2019. 

�Lisyén Halles Ravelo

Las mineñas también cuentan
La agricultura camagüeya-

na se empeña en completar 
los centros de enfriamiento en 
zonas rurales, para mejorar la 
calidad sanitaria de la leche 
y las condiciones de los pro-
ductores. La provincia cuenta 
con 171 de estas instalaciones 
y prevé aumentar en 18 antes 
de que cierre el presente año, 
aunque quedarían pendientes 
12 obras que requieren de la 
electrificación.

El ingeniero Reynaldo 
Martínez González, especialis-
ta en leche de la delegación 
provincial de la Agricultura, 
informó que el 84 % de los pro-
ductores está vinculado a esta 
modalidad de recepción.

La fuente precisó que en 
la provincia se entregan a la 
industria, a pesar de la se-
quía, una cifra superior a los 
151 000 litros, equivalente a 

más de 30 000 por encima de 
igual etapa del 2017, de ellos 
24 600 del sector cooperativo 
y campesino.

El valor económico de los 
centros de frío oscila entre 4 500 
y 13 000 pesos, con su equipa-
miento de avanzada tecnolo-
gía, con un promedio actual de 

10 000 pesos. Los mismos au-
mentan la influencia sobre los 
productores, de los nacimien-
tos, la atención veterinaria, de 
la reproducción y del control 
pecuario.

�E. A. R.

�Foto: Otilio Rivero Delgado

Prosigue instalación de centros de frío para la leche 
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Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Otilio Rivero Delgado

Cuando las plantaciones de secano 
vinculadas al central Carlos Manuel 
de Céspedes cuantificaban en as-

censo las cuarenta y tantas toneladas por 
hectárea, la sequía se ensañó con las ca-
ñas. Después el huracán Irma remató las 
plantaciones para un inicio de zafra con 
muy bajos rendimientos agrícolas.

Entre las alternativas para paliar el exten-
dido déficit cañero en Cuba, a alguien se le 
ocurrió generalizar la recuperación de los 
canutos inferiores con más sacarosa en 
los cortes mecanizados. Casi por decreto 
orientaron desde “la nacional” el corte de 
las súper combinadas CASE por debajo 
de la tierra en campos irregulares carentes 
del mínimo trabajo ingeniero. Ello, unido 
al aumento del tiro directo al basculador y 
la disminución de los centros de limpieza, 
abrió las puertas de los ingenios a la tierra 
fangosa y otras materias extrañas que pa-
ralizaron molinos, tupieron calderas y, por 
consiguiente, tumbaron la generación de 
vapor y electricidad.

El ingeniero Luis Yanes Fernández, di-
rector del central Céspedes, narra lo que 
allí ocurrió: “Arrancamos la zafra en enero 
y el día 18 de ese mes tuvimos que pa-
rar la molienda. Los cortes por debajo del 
suelo y la humedad provocaron altos volú-
menes de fango que trajeron tupiciones en 
las trampas y las bombas de los molinos, 
lo cual afectó la generación de vapor, las 
calderas no pudieron asimilar la tierra mo-
jada que le entraba, y como no producía-

mos bagazo, consumimos electricidad de 
la red nacional, en vez de aportar energía 
al sistema.

“En los parrilleros de las calderas se 
adaptaron sistemas hidráulicos para mejo-
rar la limpieza y tras la decisión del corte 
de las cosechadoras a ras de suelo y no 
por debajo, mejoró la situación y reinicia-
mos la zafra en febrero. No nos fue muy 
bien; sin embargo, levantó el oreo de los 
campos en el actual marzo y con la repro-
gramación de los planes de producción 
de azúcar hemos molido alto y también 
estamos aportando electricidad al Sistema 
Electroenergético Nacional (SEN)”.

Yanes Fernández me muestra los resul-
tados de las últimas dos jornadas. La del 
martes, cuando molieron al 90 % de la nor-
ma potencial y la del miércoles —día de la 
visita— cuando el ingenio molió al 93 % y 
se fabricaron 402 toneladas de azúcar.

Sobre el rendimiento potencial de la 
caña (RPC), a pesar de la inestabilidad 
industrial, Yanes afirma que alcanzan el 
90 %, pero presentan problemas de bajo 
porcentaje en la pureza de la miel, indica-
dor a mejorar con una mayor eficiencia en 
los tachos y centrífugas.

El referido día que Adelante estuvo en el 
“Carlos Manuel de Céspedes”, el ingenio 
paralizó sus molinos alrededor de las 
7:30 a.m. por carencia de caña, debido, 
según Roberto Rodríguez, jefe de los pro-
ductores, a que amanecieron con cuatro 
CASE rotas.

El plan ajustado para 76 días de activi-
dades productivas del ingenio asciende 
a 28 374 toneladas de crudo con destino 
a la fabricación de azúcar blanco en la refi-
nería Ignacio Agramonte, de Florida.

“En las jornadas que molimos alto y ge-
neramos electricidad para la red nacional, 
los obreros volvieron a sentirse contentos 
porque de esos resultados productivos 
depende la cuantía de sus salarios”, aña-
dió Yanes, quien confía en que en marzo, 

abril, y hasta el 15 de mayo, que deben pa-
rar la fábrica: “si el cielo no vuelve a abrirse 
sobre las cañas, vamos a superar el plan”.

La estrategia de la provincia no debe 
fallar, ponerle caña al ingenio que más 
y mejor muela, pero para ello no deben 
originarse baches de abasto de caña al 
amanecer de cada jornada, como ocurrió 
el miércoles por roturas “masivas” de com-
binadas ¿sin vasijas llenas la tarde-noche 
anterior?

Buen “oreo” para los avatares del “Céspedes”

Por Enrique Atiénzar Rivero 
Foto: Leandro Pérez Pérez

Los hombres y muje-
res del sector eléc-
trico en Nuevitas se 

mantienen firmes en sus 
puestos. La tensión de 
semanas anteriores ha 
disminuido, aunque es 
apremiante dejar listo el 
bloque cinco de la ter-
moeléctrica 10 de Octubre para la sincronización 
al Sistema Electroenergético Nacional.

De paso por la unidad generadora cuatro, en 
plena marcha productiva, con niveles de eficien-
cia aceptables y con el típico ruido de una gran 
industria, se recuerda la hazaña que llena de he-
roísmo al enclave energético tras la severa avería 
que paralizó la generación el 25 de enero.

Dentro de aquella mole de hierros, José Ángel 
Porro Esquivel, linterna en mano, casco, overol y 
faja protectora, observa detenidamente cada de-
talle frente a una de las calderas. La inspección 
tiene que ser rigurosa para que no se produzcan 
fallas apenas la máquina se ponga en marcha.

“En estos momentos revisamos el ajuste de to-
das las compuertas para ver si concuerdan con 
la posición del reductor”, explicó el inspector de 
mantenimiento, con 21 años en la industria, de 
los 45 de vida laboral.

“Aquí se ha trabajado las 24 horas del día de 
manera ininterrumpida, tratando de limar todos 

los detalles y problemas que existan para que la 
arrancada sea un éxito”.

Porro manifestó que gracias a sus compañeros 
y los de otras termoeléctricas del país han acor-
tado los plazos. Con la quinta unidad,  en fase de 
arranque desde ayer viernes, suman dos las de alta 
y queda la número seis, prevista, según cálculos, 
para sincronizar a finales del mes de abril.

De muchas experiencias pudiera hablar Mi-
guel Labrada Muñoz, secretario general del buró 
sindical de la “10 de Octubre”, quien ilustró las 
largas jornadas y esfuerzos de sus compañeros 
a Miriam Valdés Rivero, funcionaria de la CTC 
nacional, y la titular de la organización en Cama-
güey, Tania Díaz Bermúdez,  quienes, de visita en 
Nuevitas, quisieron conocerlos de primera mano.

La “termo” nuevitera, visitada por Fidel en dos 
ocasiones, es una gran escuela formadora de jó-
venes del politécnico local que llegan aquí para 
pulsar también la labor de los artífices del éxito 
del segundo escalón de esta batalla junto al mar.

Artífices del 
segundo 

éxito de la 
batalla 

La termoeléctrica va tomando forma en su interior después de la avería.

El orgullo de recibir el título 
de Colectivo XXI Congreso de 
la CTC, el primero en la pro-
vincia en alcanzarlo dentro del 
Sindicato de la Industria Ali-
mentaria y la Pesca, invadió a 
los trabajadores del combina-
do lácteo de Nuevitas, prota-
gonistas de hazañas producti-
vas y laborales en los últimos 
años.

En la celebración del próxi-
mo Congreso Obrero cubano, 
señalado para enero del 2019, 
los entusiastas hombres y mu-
jeres encuentran motivación 
para escribir nuevas páginas 
en el fomento de produc-
tos para la alimentación del 
pueblo.

Los números indican que año 
tras año, desde el 2014 hasta el 
2017, han rebasado los planes 
en 2 500 toneladas, que si no 
es récord es un buen average, 
y sienta pautas para empeños 
mayores, en una efectiva com-
binación con las más diversas 
tareas políticas, ideológicas 
y humanas que hablan de la 
grandeza del colectivo.

Es meritorio también que en 
53 días adaptaran un local en 
la propia planta para transfor-
marlo en una fábrica de he-

lados, cuyos equipos tecno-
lógicos fueron montados en 
menos de tres semanas. Su 
puesta en marcha asegura la 
comercialización de helados 
de diferentes sabores en la 
red gastronómica y amplía de 
cinco a 11 los renglones de la 
industria, entre ellos, quesos 
azul, frescal y fundido, crema 
bombón y un apetecible flan.

Eliécer Sánchez de Quesada 
asume la dirección del com-
binado. Con un carisma es-
pecial, arrastra como líder al 
colectivo y logra la integración 
de todas las organizaciones 
del centro, empezando por el 
ejecutivo sindical, clave en los 
exitosos resultados.

No fue casual que de sus fi-
las saliera el primero de los 34 
delegados directos de Cuba 
al Festival Mundial de la Ju-
ventud y los Estudiantes, en 
Sochi, Rusia, se hayan con-
vertido en centro promotor de 
donaciones de sangre y exhi-
ban con orgullo las 90 fotos de 
diferentes facetas de la vida de 
Fidel, expuestas en ocasión de 
su cumpleaños 90 y hoy, un 
compromiso.

�E. A. R. 

La entrada al ingenio con menos materias extrañas mejorará la efi ciencia industrial y la calidad del 
azúcar.

Combinado lácteo de Nuevitas, 
inspirador de hazañas
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Por Rolando Sarmiento Ricart, Enrique Atiénzar Rivero y Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Otilio Rivero Delgado y Orlando Durán Hernández

S
on solo algunas, acaso las que el azar o el apremio 
del cierre pusieron frente a nuestras agendas y cá-
maras este marzo. Como ellas hay muchas, andan 

por ahí, en las calles, en las fábricas, en las consultas, en 
nuestras casas; están aquí, día tras día, y no solo en mar-
zo. Mas a las de hoy las une, en sus historias diferentes, el 
frente más decisivo del Camagüey, y de la Cuba de ahora 
mismo: la economía, a la que ellas aportan desde produc-
ciones y servicios eficientes, para que con el necesario 
crecimiento de las cuentas del país crezcan también los 
hogares, y desde ellos, la sociedad.

DULCES VEINTEAÑERAS ENTRE HOMBRES 
CURTIDOS

No parecen tener cuarenta y tantos años de edad ni más 
de dos décadas metidas entre grasientos hierros “ensor-
decedores”. Ambas son graduadas de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, y protagonizan 
faenas muy diferentes.

La ingeniera Yulia Lezcano Mesa disimula su nerviosis-
mo con un incesante movimiento de la muñeca, que hace 
de removedor, para que se mezclen en el frasco el azúcar 
y el disolvente.

“Me gustaba la Química, pero más la parte tecnológica, 
y cuando pasé el servicio social había solo plazas para el 
laboratorio, me fue gustando el trabajo de este departa-
mento y ya llevo aquí 20 años”.

Yulia, especialista principal del laboratorio azucarero, 
aunque vive en la cabecera del poblado de Carlos Manuel 
de Céspedes, como tiene dos hijos menores se levanta 
todos los días a las 5:30 a.m. para dejar las cosas pre-
paradas y entrar puntual a las siete al ingenio, donde las 
féminas son imprescindibles en el toque final de la calidad 
del azúcar.

Yudenis Rodríguez Quesada es ingeniera eléctrica, y di-
rige la Planta Eléctrica del central. Allí, salvo la auxiliar 
de limpieza, Raquel “Mamita” Pimienta, todos son hom-
bres y, sin embargo, con dulzura azucarera ella sabe 
imponer las decisiones con el consenso de todos, y ni 
el más guapo dice una mala palabra.

“Aunque tuvimos problemas al principio de zafra con 
el turbo condensante que nos permite aportar el sobran-
te de electricidad al Sistema Electroenergético Nacional 
(SEN), hoy estamos autoabasteciendo la industria y casi 
duplicando la entrega de 37 megaWatt del plan a la SEN”.

Las ingenieras Yulia y Yudenis están alegres por diver-
sos motivos, uno de ellos es que si su central, el Carlos 
Manuel de Céspedes, en las últimas jornadas logró esta-
bilizar la producción de azúcar y molió alto, ello demues-
tra que la industria está lista para producir crudo y generar 
electricidad como en su mejor zafra. 

RESPETADA Y HALAGADA
Dayamí Ro-

dríguez García 
tiene el alicien-
te de que en el 
centro que di-
rige, la Unidad 
Empresarial de 
Base Solucio-
nes Mecánicas 
(Somec), don-
de predominan 
los hombres, 
nunca ha sido 
mal mirada por 
el mal llamado 
sexo fuerte, y sí 
respetada desde que entró con 24 años a la planta en 
1996 como ingeniera mecánica.

Inconfundible por su atractiva personalidad y esbeltez, 
lo mismo puede hallarla en su oficina, en los talleres junto 
a los mecánicos, soldadores, innovadores o en el salón 
de reuniones del Comité Central del Partido, instancia a 
la cual se honra pertenecer desde el 2016.

“Ellos me tienen consideración y respeto, lo que me 
hace sentir halagada y, a la vez, comprometida a seguir 
luchando por la permanencia del colectivo como Van-
guardia Nacional luego de cinco años consecutivos, de 
que las cosas salgan bien, y se cumplan los planes”.

—¿Cómo logras combinar todas las obligaciones?
—Con el apoyo de la familia, de mi esposo, de mis hijos, 

de mis padres y mi hermano; que aunque no viven conmi-
go, cuando estoy complicada, mi mamá me dice: “Yo te 
hago la comida”, y papi la recoge. Es gracias a ellos que 
logro vincular la vida laboral, como la social, la del hogar 
y la política.

—¿Eres la única mujer líder en este tipo de entidad 
en Cuba?

—Sí, somos nueve plantas reparadoras en el país, y la única 
que cuenta con una mujer en la dirección es la de Camagüey.

—¿Cuáles son los aspectos que a las mujeres les 
quedan por resolver?

—Saber que podemos con lo que nos propongamos y 
que nada nos puede detener. Además, no menospreciar-
nos ni subvalorarnos. Ser independientes y proyectarnos 
metas que podemos lograr con nuestro deseo, voluntad, 
sacrificio y autoestima.

SEXTO SENTIDO
Aunque ellas son 

solo 62, rinden a la 
par de los 169 hom-
bres que conforman 
el resto de la plantilla 
de la fábrica de que-
sos La Vaquita. Al 
frente de todos está 
la ingeniera química 
Damara Monteagu-
do Cervantes, que 
asegura: “Si hoy las 
mujeres pueden di-
rigir es gracias a la 
Revolución, que las 
empoderó; a Fidel, 
quien desde la Sie-
rra, cuando algunos 
resultaron reacios a 
la idea, creó el pelo-
tón de las Marianas.

“Muchas somos administradoras por naturaleza, casi 
siempre llevamos las cuentas Y aunque por allí quedan 
machistas, la mayoría de los hombres cubanos han sido 
formados en una sociedad que reconoce el papel de la 

mujer, y eso se revierte en respeto y admiración. Me siento 
muy cómoda con mis compañeros por su caballerosidad, 
y aunque ellos sean más, el protagonismo es colectivo.

“El día no me alcanza, estoy varias horas en el trabajo y 
al llegar a casa hay una familia esperando por mí. Te das 
cuenta de que nunca es suficiente el tiempo para llevar las 
dos cosas, hay semanas en la que nos vemos por raticos. 
En mi caso tengo una madre excepcional que me cubre 
la retaguardia.

“Siempre persigo un objetivo primordial, exigir por la 
responsabilidad que me fue encargada, busco siempre 
que todos cumplamos con el deber y tengo presente la 
función educativa de nuestro trabajo, cuando me toca re-
gañar a alguien trato que aprenda.

“Las mujeres tenemos un sexto sentido, que en mi vi-
sión viene dado por el sentimiento maternal, nos entrega-
mos en cuerpo y alma a la tarea, somos muy organizadas. 
Por eso se nos está llamando, cada vez más, a asumir 
responsabilidades”.

FÓRMULA PARA EL ÉXITO
Niurka González Pérez es una directiva capaz de sacarle 

provecho al tiempo. De esta premisa parte para asumir 
la responsabilidad de directora general de la Empresa 
Comercializadora de Combustible. Además, se empeña 
en que la gestión avance hacia la excelencia sin descui-
dar otra tarea importante como coordinar el Consejo de 
Cooperación de las entidades del Ministerio de Energía y 
Minas en la provincia.

La fórmula que encuentra es multiplicar el tiempo, 
“gracias a la cooperación y comprensión de la familia, 
de mi esposo, mi hijo, nuera y la alegría de mis dos 
nietos.

“En segundo lugar el trabajo en equipo, logrado con los 
trabajadores, con el objetivo de que la actividad continúe 
adelante y que cada día las cosas salgan mejor, sin este 
no hay resultados”.

En relación con las labores del Consejo de Coopera-
ción, señaló que es una tarea complicada, “más en estos 
momentos en que la actividad energética está en cons-
tante movimiento, pero cuento con una colaboradora que 
me apoya para organizar todas las actividades y poder 
cumplir con las expectativas”.

Buena parte de su vida Niurka la ha dedicado al sector 
de los combustibles. Lleva doce años como directora, y 
en total treinta y tres en la organización.

“Somos persistentes, nos gusta que las tareas se hagan 
bien, en el momento y en el lugar adecuados. Cuando 
eso falla, tenemos que llamar también al orden. Estamos 
bien compenetrados y cada cual sabe su misión”.

La Empresa Comercializadora de Camagüey —con 457 
trabajadores, de los cuales el 43 % son mujeres— cuen-
ta con seis unidades empresariales de base, de ellas 
tres depósitos que almacenan combustible. Tiene en su 
aval tres premios provinciales de calidad, el nacional de 
la República de Cuba en el 2013, el de reconocimiento 
ambiental a la UEB de Gas Licuado y el de medalla de 
plata Iberoamericana por la gestión empresarial en el 
2015. 

“Hemos demostrado que somos útiles y con capacidad 
para cualquier actividad”, señaló la líder de la exitosa enti-
dad, una mujer también de éxito, ¿no creen?

Ellas, las que estremecen



Cultura

A cargo de Yanetsy León González
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“Un hombre culto, hijo de los libros y de la lectura, deveni-
do padre de innumerables títulos y dueño de importantes 
premios y reconocimientos, intelectual lúcido, preocupado 

y ocupado siempre por el destino cultural de esta nación”. Así 
caracterizó Aracely Aguiar al intelectual Luis Álvarez Álvarez.

Aguiar, quien asumió varios años la dirección del Centro 
Provincial del Libro y la Literatura, afirmó que el poeta, investi-
gador, ensayista, crítico y maestro, “es un camagüeyano que 
contiene en sí mismo a su ciudad, como arraigo, identidad, 
y también como símbolo de lo que ha construido, del lugar 
donde ha amado y crecido”.

En el homenaje, incluido en el programa teórico-literario de 
la Feria del Libro, la escritora Lourdes González confesó ha-
berlo conocido como ensayista. “¿Dónde estaba Luis Álvarez 
mientras muchos de nosotros creíamos pastar solos en los 
divinos campos de la poesía? ¿Dónde y cómo se ocultó sin 
mostrarnos este austero modo de escritura?”, leyó González, 
y luego argumentó, —refiriéndose al estilo de sus versos—: 
“Él no tiene prisa, va colocando cada silencio en su lugar 
exacto, cada sonido donde hace falta”.

El poeta Ernesto Agüero lo consideró un promotor cultu-
ral: “Luis me enseñó que la cultura es integral y se promueve 
desde el hondo convencimiento de que ella existe”.

Otros asistentes al panel expresaron también su relación 
profesional con el autor de Lecciones de vuelo: la lectura en 
nuestro presente. Armando Pérez Padrón, coordinador en 
esta provincia del Taller Nacional de Crítica Cinematográfica: 
“Cada jornada de trabajo en su compañía resulta un pro-
ceso de aprendizaje”; Nadiezda Proenza, profesora de la 
Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte: “Se es alumno 
de Luis y se ostenta esa condición como un premio”; y el in-
vestigador espirituano Edel Morales: “Uno de los elementos 
sustanciales de su obra es el diálogo constante entre lo local 
y lo global”.

Para finalizar, Álvarez Álvarez, quien recibe este sábado el 
Premio Nacional de Literatura 2017, recordó —entre anécdo-
tas y sonrisas— cómo conoció a cada uno de los que ayer, en 
la Casa del Joven Creador, se refirieron a su labor. Y añadió: 
“Por más premios que le den a uno, por más que se haya 
vivido, nunca lo sabemos todo (…) Ha sido muy grato estar 
aquí, por favor no lo repitan; estas son cosas para hacerlas 
una sola vez en la vida”.

�Malena Alvarez Julín

�Foto: Leandro Pérez Pérez

Por Yang Fernández Madruga

Con igual voluntad que los científicos de 
las novelas de ciencia ficción, los escri-
tores de Camagüey se reunieron para 

repensar ese gran “invento” de la humanidad 
llamado literatura. Por XXIX ocasión, la Biblio-
teca Provincial fue el mejor laboratorio para el 
encuentro, y el quehacer de los intelectuales 
de esta provincia la materia prima más propi-
cia, ligado siempre a las influencias polícromas 
de las letras del arte universal y nacional. Todo 
ante un público como testigo.

Entre los espacios más atractivos destacaron 
momentos como el diálogo y la transmisión de 
experiencias de la periodista Katiuska Blanco 
Castiñeira, excepcional escudriñadora y escri-
ba de la vida de Fidel, a los participantes, la 
promoción de varios títulos para fomentar el 
acervo cultural, incluso de ramas como la psi-
cología. También hubo tiempo para las conver-
saciones gustosas generadas de los autores 
hacia los espectadores y, de los espectado-
res… ¿al autor? ¿Cómo ocurrió la retroalimen-
tación? 

Mientras se desarrollaba una interesante po-
nencia, desvié mi atención por unos segundos 
para mirar a mi alrededor y saltaron a la vista 
varias sillas vacías. Me desilusionó el saber 
que eventos de este tipo discurrieran solo 
entre un grupo de asiduos y aunque el pane-
lista expresara las inspiraciones más sentidas, 
más precisas, la magia para mí ya no sería la 
misma. Por desgracia, esa falta de audiencia 
deviene una paradoja que nace en medio de 
una sociedad necesitada del hábito de la lectu-
ra, antídoto seguro contra la ignorancia que la 
invade por más de un flanco.

Previo al inicio del evento, la institución sede 
convocó a la juventud a formar parte de las di-
versas actividades del programa. Sin embargo, 
la representación joven, que debe esgrimir con 
fuerza a la cultura como espada y escudo, la 
que urge defienda el legado histórico-literario 
de aquellos hombres que cultivaron la buena 
imaginación y estética, fue pobre. De los pre-
sentes, olvidemos al que conversaba en voz 
baja y zumbaba como abeja y al “constructor” 
experto que elevó con el juego del Tetris, de su 
móvil, más de 20 edificios.

En cada conferencia hubo motivos de sobra 
para afianzar y aumentar los saberes de los 
estudiantes universitarios, por ejemplo, en el 
conversatorio sobre José María Heredia y en el 
provechoso intercambio acerca de Silvestre de 
Balboa y su obra Espejo de Paciencia. Hasta 
la exposición pictórica inaugurada en la sala 
Nueva Musa de la biblioteca, Entre el caos y 
el orden, y los conciertos de la agrupación 
Intempore y del Quinteto de Cuerdas Santa 
Cecilia constituyeron instantes para combinar 
las artes visuales y musicales con la literatura y 
descubrirle nuevos rostros al placer. 

¿Por qué no vincular, de igual manera, a los 
alumnos de preuniversitario y de secundaria 
a estas actividades? Para tener árboles firmes 
en el futuro, primero hay que regar la simien-
te a conciencia. Es menester que los centros 
pertinentes y los profesores tracen estrategias 
encaminadas al enriquecimiento espiritual de 
las generaciones venideras, en los múltiples 
ambientes donde se respire la cultura, como el 
Encuentro de Escritores o la Feria del Libro y la 
participación en sus distintas iniciativas. 

La próxima edición será otra oportunidad 
para seducir al público con más novedades 
del mundo de las letras. Desde las sillas más 
adelantadas a la audiencia, los escritores con-
tinuarán “fabricando” con sus palabras, el 
cuerpo dúctil de la literatura y, para ese enton-
ces, esperemos, cuenten con más testigos.

“No hay libros en la Feria”, se es-
cucha al recorrer el Casino Cam-
pestre y la expresión desata el 

cuestionamiento a la sostenibilidad 
del evento que pretende generar una 
demanda, pero que no dispone de 
una oferta que la respalde.

“Ese camión acaba de llegar de 
La Habana”, escuché en la apertura, 
por los espectáculos paralelos: el de 
la inauguración sobre el escenario 
del Pabellón Infantil, y a un costado, 
la descarga de cajas para surtir los 
quioscos.

“Si no me entran libros, mañana 
no tengo qué vender”, dijeron en 
una librería a un escritor que sabe 
y padece de esa parte de asegu-
ramiento, insospechada por el pú-
blico, motivo de desvelo de tantos 
encargados de la consumación de 
las ventas.

“La única novedad que he visto 
son los libros terapéuticos del pro-
yecto de muñequería Carsueños”, 
contó una de las observadoras en-
cargadas de las encuestas y del se-
guimiento con métodos científicos 
de los resultados del evento.

“Esta es la antesala de algo que 
todavía no hemos imaginado”, 
afirmó Juan Antonio García Borrero 
al presentar su proyecto colabora-
tivo Enciclopedia del Audiovisual 
Cubano en una cibertertulia offline 
que señaló que la Feria, aunque 
ubique un Pabellón Multimedia, no 
explora suficientemente la gestión 
de los contenidos según las menta-
lidades del mundo digital.

“Vienen títulos, pero con pocos 
ejemplares”, reconoció el comercial 
del Centro del Libro en la conferen-
cia de prensa en la que los organiza-
dores de la Feria enfatizaron en las 
condiciones difíciles de la industria 
del libro, sin ánimo de justificar lo 

que se les venía encima, sino para 
que no se dejara de tener en cuenta 
a la hora de los juicios.

Ahí está una causa de la sensa-
ción de avenida desértica y de con-
versatorios con pocos receptores, y 
eso refuerza la urgencia de una po-
blación entusiasta de la lectura que 
tome por asalto lo que con mesura 
se ha programado.

¿Es recuperable en términos eco-
nómicos lo que se invierte en una 
Feria? ¿Por qué la mantienen con 
obstinación? ¿Son atractivas las 
maneras en que se ponen a circular 
las ideas? ¿Qué dicen los estudios? 
¿Por qué no se notan como grupo 
los estudiantes y profesionales uni-
versitarios? Se ha visto a niños y 
adolescentes con uniforme, pero 
deben estar con ganas de aprender 
y no como para “hacer bulto”.

Quedan muchas interrogantes, 
pero el evento no ha culminado. Lo 
convido a leer con sus ojos lo que 
pasa, y a contribuir con su presen-
cia a subvertir este sabor amargo de 
un acto de amor no correspondido.

Admiración por Luis Álvarez
Testigos para 
un encuentro

¿Vale la pena?

SUGERENCIAS

HOY

2:00 p.m.: Juegos de participación y narración oral con 
Catalejos de Cuentos, Pabellón Infantil.
3:30 p.m.: Promoción, venta de libros y espectáculo artístico, 
comunidad Los Coquitos.

MAÑANA

10:00 a.m.: Intercambio de experiencias “¿Qué esperamos 
de la Feria del Libro?”. Carpa de la Reina.
10:00 a.m.: Concurso de disfraces. Pabellón Infantil.
5:00 p.m.: Clausura de la Feria con Banda Provincial de 
Conciertos, actores, trovadores y Raúl Paz y su grupo. 
Escenario central del Casino.
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La danza del león fue uno de los atractivos de la apertura 
de esta Feria dedicada a China, y que ofrece un variado 
programa artístico.

La presentación en la Escuela Vocacional de Arte Luis 
Casas Romero del Diccionario de la música camagüeyana 
del siglo XIX, de Verónica Fernández, es uno de los 
buenos tinos del evento.
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DeportesCAMAGÜEY, SÁBADO 10 DE MARZO DEL 2018

BRONCE PARA 
CAMAGÜEY EN 
EL VOLEIBOL 
FEMENINO

Las voleibolis-
tas camagüeyanas ocuparon 
el tercer lugar del Campeonato 
Nacional de primera catego-
ría que finalizó el pasado fin 
de semana en el Palacio de 
los Deportes Rafael Fortún 
Chacón, de esta ciudad. La 
competencia fue dominada 
por la selección villaclareña  
(nueve victorias y una derrota) 
y Granma mereció la medalla 
de plata. En la última jornada 
del evento las discípulas de 
Cándida de Armas derrotaron 
a La Habana y terminaron con 
balance de cinco victorias y 
cinco fracasos, igual resulta-
do que capitalinas y granmen-
ses, por lo que el podio se de-
cidió por el conteo de puntos. 
La villaclareña Emily Borrell 
resultó la jugadora más des-
tacada del certamen y las 
agramontinas Ivy May Vila 
(auxiliar), Dayesi Ruiz (líbero) 
y Amelia Moroso (central), in-
tegraron el equipo ideal. 

MIURAS EN PELIGRO

Dos derrotas frente a Pinar 
del Río e Isla de la Juventud 
marcaron el cierre de la pri-
mera ronda de la 103 Liga 
Nacional de Fútbol para el 
once camagüeyano, subcam-
peón de la edición 2017. Los 
Miuras (dos juegos ganados 
y cuatro perdidos) acumulan 
seis puntos de 18 posibles y 
se ubican en el tercer puesto 
de la llave C, que dominan pi-
nareños y cienfuegueros con 
16 y siete unidades, respecti-
vamente. Para subir a puestos 
de clasificación, Camagüey 
tendrá que ganar al menos 
tres choques en la segunda 
vuelta del grupo, que  co-
menzará el próximo día 22 en 
Cienfuegos. En esa instancia 
el DT Omar Brizuela podría 
contar con los lesionados 
Raidel Fernández, Dagoberto 
Quesada y Duxney Espinosa, 
además del reincorporado 
Libán Pérez. 

TIGRES COMIENZAN BIEN 
EN LA LSB

Luego de cinco jornadas 
de competencia, el equipo de 
Camagüey es sublíder de la 
Liga Superior de Baloncesto 
Masculino que se juega en 
la sala polivalente Alejandro 
Urgellés, de Santiago de 
Cuba. Los Tigres iniciaron con 
victorias sobre Villa Clara (101 
puntos a 91) y Guantánamo 
(78-73),  luego cayeron frente 
a Ciego de Ávila (68-73) y Pinar 
del Río (55-70), y retomaron la 
senda positiva ante Matanzas 
(71-66) y Capitalinos (78-71). 
El elenco local domina la 
competencia con cinco éxitos 
y un fracaso, mientras que 
los favoritos Ciego de Ávila y 
Capitalinos ocupan puestos a 
mitad de la tabla. 

Por Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador). Foto: Archivo de Paquito Quintana

Su visita fue fugaz, casi furti-
va, porque si se está lejos 
la añoranza crece y las in-

quietudes familiares necesitan 
del apoyo, justo cuando un rece-
so laboral lo permite.

Muchos preguntan por el para-
dero del director Miguel Borroto, 
ahora el quinto hombre de los 
Piratas de Campeche, el encar-
gado del scouteo de esa novena 
profesional en los campos de 
entrenamiento de los Cañeros 
de Los Mochis, una plaza par-
teaguas de los contratos renta-
dos en México, con destino a las 
Grandes Ligas.

“Desde México ya hemos pro-
movido 16 jugadores a MLB, una 
tarea donde he tenido la suerte 
de encontrar a muchos amigos, 
primeras figuras en Cuba, 
como Pedro Pérez, el doctor 
Eduardo Martín, Pedro Medina, 
Benito Camacho, ‘Curro’ Pérez, 
Bosmenier, Jesús Manso, Servio 
Borges y Pedro Luis Lazo. 
Pudiera decirte que estuve en 
una escuela de profesores cu-
banos viviendo en México, inter-
cambiando sobre el béisbol mo-
derno”.

—Entonces, ¿por qué tantos 
conocimientos y experiencias 
no se ponen en función del 
béisbol cubano? 

—No hemos regresado porque 
no nos han llamado. Lo ha dicho 
la prensa, ¿cómo si estamos 
fuera podemos revertir el déficit 
de pitcher preparadores, relevis-
tas y cerradores?

LOS BORRONES DE 
BORROTO

Ahora que tirios y troyanos de-
baten si es necesario un mesías 
para la pelota camagüeyana o 
adolecemos de la falta de talen-
to, Borroto constituye una voz 
autorizada entre el pasado y el 
presente. Resulta inobjetable 
que es el director más ganador 
de todos los tiempos en la pelota 
agramontina, uno de los mejores 
para la IBAF en las categorías 
inferiores, bicampeón paname-
ricano 15-16 y bicampeón mun-
dial juvenil.

Hablamos de sus inicios, de 
cuando pasó del atletismo infan-
til a la pelota, de cómo se convir-
tió en presidente de la FEEM por 

ocho años y ya en el “Fajardo” la 
revolución en el béisbol, impulsa-
da por el Comandante Fidel con 
el joven Servio Borges, hizo que 
lo trajeran a dirigir a Camagüey 
paralelo a sus estudios.

“En mi debut como mánager 
perdí los primeros 15 juegos, 
coeficiente pésimo. Me dieron 
19 novatos, era una vorágine sin 
Eusebio Cruz, Gaspar Legón, 
Vicente Díaz, y querían que yo 
sacara a Sarduy, a Oscarito 
Romero y a Sandalio Hernández. 
No acepté del todo y Sarduy me 
jugó cinco años más, capitán del 
equipo, bateó por encima de 300”.

En 1980 sustituyó a Miguel 
Cuevas y poco después mezcla-
ba a los avileños en la Selectiva: 
“Tenía a Roberto Pérez, que ba-
teaba 400, a Moa y a O’Relly, 
todos en primera y me las ingenia-
ba. Hice un Camagüeyanos que 
obtuvo un tercero y dos cuartos 
lugares en la Selectiva.”

—En los 90 éramos el tercer 
equipo más ganador de esa 
década, pero siempre falla-
ban los juegos clave contra 
Santiago ¿qué sucedía?

—Santiago de Cuba tenía un 
equipo excepcional. En esos 
momentos usted hacía una se-
lección de Cuba y no era capaz 
de ganarles. Pacheco era casi el 
mánager. En esos títulos de la 
Aplanadora él profundizaba en la 
dirección, contar con un hombre 
así resultaba un lujo. Contaban 
por lo menos con cinco cuar-
tos bate, eran invencibles. En 
esos momentos si se combina 
lo vivido desde hace cinco años, 
que tomas seis refuerzos, creo 
ganábamos, porque a ellos no 
les cabían sustitutos, y nosotros 
hubiéramos reforzado en pitcheo 
y con tres bateadores.

—Tal vez su decisión más po-
lémica fue soltar a Vicyohandri 
Odelín en el tercer juego del 
play off 2001. ¿Por qué lo hizo?

—Cuando mi equipo se cruzó 
para saludar a los santiague-
ros, tras nuestras dos victo-
rias, Pacheco me dijo ‘Borro, van 
a ser campeones, yo no voy a 
Camagüey, pues me duele la cin-
tura’. Kindelán me aseguró: ‘es tu 
año’.

“Llego al hotel Balcones del 
Caribe y decidí retirar al equipo 

cuanto antes. Hablé con el ge-
rente del Hotel Florida, para no 
venir para Camagüey, ser anóni-
mos. Sin embargo, se intencio-
nó aprovechar la euforia por la 
pelota para levantar el ánimo de 
la población y los trabajadores. 
La zafra no se cumplía hacía tres 
años, por eso se detuvo la serie 
cinco días.

“Julita Osendi dijo que nos 
‘creíamos campeones sin haber 
ganado’, por el recibimiento en 
Guáimaro, pero no se tomó una 
cerveza allí. Kindelán me dice 
‘ponga a Viyo que si nos gana 
yo no juego más, pero si les ga-
namos el tercero les ganamos el 
play off.’

“Si nosotros hacemos lo que 
yo quería, tal vez hubiéramos 
ganado tiempo. Viyo me dijo que 
si no lanzaba ese tercer juego 
no lanzaba más, y conté con su 
disposición, pero esa noche no 
perdimos por él. Landy da rolling 
y Pierre se tira, cuando lanza a 
primera no hay doble play, pero 
Ulacia no anotó. Son pequeños 
detalles.

“De la Plaza de la Caridad nos 
llevaron para la Ecoing 15, pero es 
mentira que se diera alcohol, sola-
mente malta y refresco, incluso 
agua mineral en una reunión con 
la prensa en el cabaré del ‘Puerto 
Príncipe’. Se llenó ese hotel con 
carros estatales y la gente decía 
era una fiesta. Esa es la historia, 
cuando casi ganamos”.

EL REGRESO
—Hay una etapa sin Borroto, 

retorna en el 2007 y reflota al 
equipo a una postemporada…

—Ese año Elier Sánchez 
estaba dominando. Se había 
hablado de los novatos, si esta-
ban dando nueve ceros podían 
seguir, sin embargo, la Comisión 
Nacional se apareció con lo de 

100 lanzamientos y perdimos 
por tubey de Meriño, porque 
Campillo no era relevista.

—¿Cuál era el truco con las 
categorías inferiores?

—Creo que no tengo, lo que 
sucede es que por encima de 
todo hay que ser amigo del 
joven. Paradójicamente es más 
fácil hacerse entender por un 
adolescente que por un adulto. 
Como la vida me preparó en 
cargos estudiantiles, lograba 
tener resultados en esas edades. 
Primero, la Comisión Nacional 
me daba una preselección y no 
se la aceptaba, yo los seleccio-
naba. Para Mazatlán ‘94 me asig-
naron al Cuba, después de perder 
cuatro campeonatos 15-16 y ga-
namos los 19 juegos del evento 
¿Cómo? En Sancti Spíritus hice mi 
equipo e incluí, contra otros crite-
rios, a Eliécer O’Connor, a la postre 
champion bate.

—¿Qué podría suceder si lo 
vuelven a llamar para dirigir 
algún día a Camagüey?

—Toda la vida he estado dis-
puesto, siempre que el Partido 
me llame. El peor defecto de 
Camagüey es no tener continui-
dad de un mánager ganador. 
México ha sido una universidad 
en la que tengo al béisbol moder-
no, de la MLB; me autoanalizo y 
creo hubiese dado campeonatos 
si hubiese sabido lo que hoy.

“En mis tres primeros años 
como director de Serie Nacional, 
el secretario del Partido en-
tonces, Lázaro Vázquez, me 
aconsejó pasara siempre por la 
calle República y escuchara al 
pueblo, que no se equivoca. Los 
lunes también despachaba con 
el Consejo de Administración.

“La pelota es patrimonio del 
pueblo, no es del Inder, está 
por encima de él. Tiene que ser 
apoyada por todos, solamente 
así lograremos resultados”.

La Asamblea Provincial del Poder Popu-
lar en Camagüey en la trigésimo sex-
ta sesión de trabajo del XI Período de 

Mandato, aprobó al Licenciado Mario Eu-
sebio Núñez Caballero como nuevo Director 
Provincial del Instituto Nacional de Depor-
tes, Educación Física y Recreación (Inder). 

De 41 años de edad, Núñez Caballero fue 
atleta de béisbol y alumno de la Escuela 
de Iniciación Deportiva Cerro Pelado, ins-
titución que dirigía en el momento de su 
nombramiento. Presidió la Federación de 
Estudiantes de la Enseñanza Media en la 
provincia y dentro del organismo que hoy 

dirige, ocupó los cargos de metodólogo 

de la dirección territorial y director de la 
Escuela de Deportes Acuáticos. 

El consejo de dirección que ahora con-
duce tiene como principal objetivo solucio-
nar las más de 50 dificultades identificadas 
durante la Inspección Integral que acome-
tió la dirección nacional del Inder a sus de-
pendencias en Camagüey. 

La visita evaluó de Bien el sistema de tra-
bajo de la entidad agramontina, pero llamó 
a revertir la situación adversa en el con-
trol interno, la preparación metodológica 
y la medicina deportiva. El mal estado de 
algunas instalaciones, la escasez de imple-
mentos deportivos en la base y brechas en 

los mecanismos de seguridad y protección 
también se incluyeron en el informe. 

Al respecto Omar Vanegas, vicepresi-
dente del Inder en el país, insistió en la ne-
cesidad de mejorar la política de cuadros, 
en defensa de una acertada premisa: “No 
podemos tener dirigentes que vivan del de-
porte y no por el deporte”. El directivo felicitó 
a las autoridades del Partido y el Gobierno 
en el territorio y reconoció el aporte de los 
atletas agramontinos en eventos internacio-
nales, donde “siempre defienden el nombre 
de Cuba”. 

�Félix Anazco Ramos

 La pelota es patrimonio del pueblo

Inder: Nuevo director, nuevos retos



� Las listas son conformadas a partir de los delegados de circunscripción que sean 
propuestos por las comisiones municipales de candidatura, así como de los ciudadanos 
en pleno goce de sus derechos electorales, que no funjan como delegados a las asam-
bleas municipales del Poder Popular (AMPP), y sean propuestos por las comisiones 
municipales y provinciales de candidatura, integradas por representantes de las organi-
zaciones de masa y estudiantiles.

� Es facultad de las AMPP aprobar o rechazar a uno o todos los precandidatos; estos 
deben tener el 50+1 de los votos para ingresar en el listado de candidatos, el cual que-
dó oficialmente conformado el domingo 21 de enero.

� Desde el lunes 22 de enero y hasta esta semana tuvieron lugar en centros laborales, 
estudiantiles y en las comunidades los intercambios de la población con los candidatos, 
cuyas fotos y síntesis biográficas están expuestas en sitios públicos y en todos los 
colegios electorales.

Delegados a la Asamblea Provincial del Poder Popular

Diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular

D

D

77

44

Fuentes: Comisión de Candidatura Provincial, Asamblea del Poder Popular Provincial, Constitución de la República de Cuba, Ley 72, Ley Electoral.

Sectores representados en la candidatura de delegados a la Asamblea 
Provincial del Poder Popular (APPP) y diputados a la Asamblea Nacional (ANPP) 

por Camagüey

Composición por edades

De 18 a 30 años

De 31 a 40 años

De 41 a 50 años

De 51 a 60 años

Más de 60 años

Voto

Obreros, producción de 
bienes y servicios.

Sector campesino y 
cooperativo.

Salud, Educación, 
Deporte e Investigación.

Escritores, artistas y 
medios de prensa.

D
D

17

9

15

8

D
D

D
D

D
D

5

3

12

5

Sector jurídico.

Fuerzas Armadas 
Revolucionarias y 
Ministerio del Interior.

Representantes de 
instituciones religiosas.

Dirigentes de los Órganos 
Locales del Poder Popular 
(desde la circunscripción).

D
D

3

1

2D
D 1

D
D

14

10

D 1

17

Media superior:

Superior:

60

Me

Su

D

D

D

D

6

38

Nivel Escolar:

Sector no estatal. 

Central de Trabajadores 
de Cuba.

Dirigentes estudiantiles.

Dirigentes políticos.

D 2

D
D

4

1

D
D

1

1

D
D

1

3

Ministros y 
viceministros. D 3

Reelección:

20D

D 21

Renovación:

D

D
57
23

Composición por sexo

Mujeres Hombres

D 41

D 21

D 36

D 23

Proceso eleccionario cubano

Voto por Delegados de                      
circunscripción

Conforman 
las 

Asambleas 
Municipales

Aprueban 
candidaturas 

a: 

Voto por dos 
candidaturas

Consejo de 
Estado

Presidente 
de los 

Consejos de 
Estado y de  
Ministros

DIPUTADOS DELEGADOS

Carlos 
Manuel de 
Céspedes

D

D

2

2

Esmeralda

D

D

3

2

D 2

D 2

Sierra de 
Cubitas

D 4

D 2

Minas
Nuevitas

D 6
D 3

D

D

4

2

Guáimaro

D

D

3

2

Sibanicú

D

D

33

16

CamagüeyFlorida
D 7

D 4

Vertientes

D

D

5

3 D

D

2

2

Jimaguayú

Najasa

Santa Cruz 
del Sur

D

D

2

2
D

D

4

2

APPP

ANPP

APPP constituida

ANPP constituida


